

# EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 00 minutos, y se pone á las 7 horas y 11 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á La Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—La invencion ó hallazgo del cuerpo del protomártir san Estéban, y de los santos Gamaliel, Nicodemo y Abibon, en Jerusalem, en tiempo del emperador Honorio.

San Ermelo, mártir, en Constantinopla.

San Eufonio, obispo y confesor, en Autun.

San Pedro, obispo, en Anagni; el cual esclarecido primero en la vida monástica, y despues en la vigilancia episcopal, descansó en el Señor.

Santa Lydia, tintorera de púrpura, en Filipos en Macedonia, la primera que creyó en Jesucristo oyendo predicar en aquella ciudad al apóstol san Pablo.

Las santas mujeres Marana y Cyra, en Berea en Siria.

**CULTOS.**—Mañana **martes.**—En San Nicolas concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, la adoracion de las cinco llagas de Nuestro Señor Jesucristo, procesion, *Te-Deum* y la reserva.

En Santa Catalina de Sena al anocheecer se cantarán solemnes completas con música en preparacion á la fiesta de Santo Domingo.—Desde primeras vísperas del día 3 hasta puesto el sol del siguiente, se puede ganar indulgencia plenaria.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

## SECCION EXTRANJERA.

### COMO PASA EL VERANO LEON XIII.

El Padre Santo tiene setenta años de edad. En Roma, los calores del verano son extremados, y hay la antigua costumbre de que durante la rigida estacion las recepciones en el Vaticano se suspendan, á fin de evitar en tal edad y en tal tiempo á Su Santidad las fatigas del cansancio. No por eso Leon XIII se entrega al reposo ni su régimen de vida cambia el aspecto de su laboriosidad atareada.

El Papa se levanta invariablemente á las cinco de la mañana, y á las seis celebra el santo sacrificio de la misa en su capilla privada. A las siete toma un frugal desayuno, consistente en una jicara de chocolate y un par de huevos cocidos. Inmediatamente despues comienzan las audiencias y el despacho con los altos dignatarios de la corte pontifical.

El Cardenal Jacobini es el primero que diariamente da cuenta á S. S. de los negocios pendientes, principalmente relacionados con la política exterior de la Santa Sede. Durante esta audiencia se leen ó se leen en extenso, segun lo requiere cada caso, las correspondencias de los Nuncios, las cartas de los Príncipes, las notas de los Embajadores y otros documentos generales. Leon XIII discute las respuestas que se han de dar ántes de decidir las.

Otros secretarios entran despues, y el Papa se complace en enterarse bien y con menudos detalles sobre el objeto de las innumerables cartas que le son dirigidas desde todas las partes de la tierra por los fieles en general: informes y cartas de los misioneros, en que dan cuenta de sus misiones; y empresas; mensajes de Obispos y fieles; envíos del óbolo de San Pedro con mociones y protestas de la más alta admiracion y amor; súplicas de bendiciones é indulgencias, de consejos y aun de limosnas y subsidios. Algunos correspondientes llevan su celo hasta darle consejos tocante á la política que el Vaticano debe observar con relacion á tal ó cual Estado.

Estas cartas vienen escritas en todas las lenguas que se hablan sobre el planeta, y van luego á enriquecer las colecciones políglotas de los archivos vaticanos, donde se organizan para su conservacion con exquisita escrupulosidad.

El mayor número de los despachos que cada día

se dirigen á Su Santidad tienen por objeto impetrar su bendicion *in articulo mortis*.

Como se ve, las horas de la mañana, desde las siete hasta la una, están completamente destinadas á las ocupaciones políticas que imponen el vasto Gobierno de la iglesia universal.

A la una toma Su Santidad el segundo desayuno, casi tan frugal como el primero y en seguida Leon XIII se retira á sus habitaciones privadas y se entrega al descanso durante las horas del calor. Cuando éste comienza á declinar á las seis de la tarde, el Papa, seguido de un corto número de sus servidores más inmediatos, baja á los jardines del Vaticano, donde le esperan los guardias nobles y sus carruajes; da algun paseo poco extenso, y como le agrada sobre todo conversar con sus familiares, bajo el pequeño kiosko que ha hecho construir en uno de los más amenos parajes del jardin, hace servir allí café y refrescos, y sostiene la conversacion, que ordinariamente gira sobre los artículos de los periódicos italianos y extranjeros concernientes á la política de la Santa Sede. En estas conversaciones familiares prueba la capacidad de los que le rodean para emplearles despues en el mejor servicio del gobierno de la Iglesia.

Con las primeras sombras de la noche la pacifica reunion se disuelve, y cuando el pálido rayo del sol poniente desaparece tras la lejana colina de Monte Mario, Su Santidad abandona el jardin y regresa al palacio.

Despues de una oracion de media hora, que Leon XIII reza apoyado en un reclinatorio al pié de su lecho, invariablemente á las nueve se acuesta todas las noches. Los trabajos de gabinete y ciertos asuntos que gusta estudiar por sí los reserva para las horas del descanso, durante la tarde.

### MISIONES DE FILIPINAS.

CARTAS Á LOS PADRES Y HERMANOS DE VERUELA.

Carta 3.<sup>a</sup>

Davao, 20 de Febrero de 1886.

Muy amados en Cristo Padres y Hermanos: Para que se animen más y más todos Vds. á ayudarnos con sus oraciones en la grande empresa que traemos entre manos, voy á referir, como lo prometí, algunas costumbres de varias razas de esta Mision.

Los tagacaolos pertenecen á otra raza numerosa de infieles, que habitan los montes de la costa Culaman desde Sarangani hasta Matalag. En toda la Mision habrá unos doce ó catorce mil próximamente. Su lengua es fácil de entender para el que sabe el bisaya. Están muy divididos entre sí y continuamente se hacen la guerra, siendo el débil esclavo del más fuerte y vendido con frecuencia á los moros. De esta raza se proveen casi siempre los bagobos para los sacrificios humanos. No crean, sin embargo, Vds. que sea gente inferior á las otras razas. Los tagacaolos son más blancos y más dóciles que los otros infieles conocidos aquí. Hacen tambien sacrificios humanos alguna vez, pero fácilmente dejan esta bárbara costumbre. Son amigos de la paz, y luego que conocen al Padre misionero, que como pastor y padre solícito los llama á la Reduccion y les defiende de sus enemigos, se presentan sumisos y se bautizan pronto. Si en la Mision tuviéramos algun fondo para rescatar los esclavos de esta raza, muchísimas familias y rancherías se reducirían fácilmente. Durante dos años que hace nada más que se fundó la poblacion de Matalag, se han reducido ya unas 400 almas y se han bautizado 200 solamente en esta Reduccion.

Los monobos son otra raza de infieles numerosa y salvaje, que habita en varios puntos de la costa, desde Matalag hasta Sarangani. Son estos manobos poco aficionados al trabajo. Son guerreros y valientes, yendo ordinariamente á la caza de esclavos. Tienen muchas armas de fuego que les venden los moros á cambio de esclavos. Esta es una desgracia que lamentamos nosotros sin remedio. Los moros de aquí son una raza de ladrones la más soez que se

conoce. No trabaja, y vive ordinariamente del comercio de esclavos, que siempre sabe procurarse. Yo conozco en esta Mision algunos moros que se venden por amigos y son muy malos. Un pandita hay llamado Gubat, que dice me quiere y respeta más que á su mismo padre, y se me presenta como el más amigo y obediente en todas las Reduccion de la costa, diciéndome siempre que va á cobrar lo que le deben. Para no ser largo le contaré sólo una de sus fechorías. Hace dos años fué á Tubalan, y juntándose con Basino, Alivado, Minquil, Batuga, Joac y Agbay, subió á una ranchería de tagacaolos, esclavizólos en número de siete, llamados Bayó, Eloy, Salío, Arac, Agueda, Caog y Dila, y llévolos á la playa. Allí se los repartieron como esclavos, acuchillando ántes al que se llamaba Eloy, de quien temían que se rebelaría en ofreciéndose ocasion. En la costa Culaman, cuando acuchillan á uno ó á muchos, suelen colgar las cabezas de un palo y tenerlas así días y meses. Con este objeto cortaron tambien la cabeza de Eloy que llevó Batuga, llevándose un brazo el pandita Gubat mi amigo. Hace poco he podido salvar y bautizar á Bayó, á Dila, á su esposo y dos hijas, y por éstas supe la historia que brevemente dejo apuntada, la cual es un ejemplo de otras muchas que podria contar á V. Así suelen hacerse aquí los esclavos, á traicion y violentamente. Aunque estos manobos, como he dicho, son muy salvajes y guerreros, de ellos hay algunas rancherías que habiendo sido visitadas por el Padre misionero, se han reducido y dejado sus malas costumbres. En Piapi tenemos ya pueblo formado, y de los reducidos hay 190 bautizados, casi todos manobos. Su lengua es un poco difícil de entender, pero se vence la dificultad morando algun tiempo entre ellos. El número de manobos en esta Mision no baja de 12.000.

Los Atás son otra raza de infieles monteses y salvajes que viven en el interior y solamente la ranchería del Dato Lasiá, que es la más cercana, ha sido visitada hasta ahora. Es la raza menos conocida, pero se cree y con fundamento que es la más numerosa, no bajando de 25.000 almas. Hablan un idioma suyo propio. Yo he bautizado algun atá, entendiéndome en bisaya ó bagobo. El día que los atás oigan á un Padre misionero hablar su lengua, no dudo de su conversion. La dificultad, aun dado que hubiese Padres misioneros que pudieran dedicarse á misionar á los atás, será siempre muy grande, por estar en el interior, por montes y rios y bosques léjos de la costa, sin caminos ni auxilio humano alguno. Hay que rogar sin embargo por ellos, confiados de que Dios abrirá el camino de su misericordia infinita.

En la isla de Sámal tengo tambien un pueblo cristiano, en donde poco á poco van reduciéndose y bautizándose los infieles sámales. Hay ahora unos 137 bautizados. Las demás Reduccion que tengo á mi cuidado están todas á la parte Sud de esta costa desde Davao hasta Matalag inclusive, y son: Matalag, Rapi, Digos, Santa Cruz, Astorga, Dalian, Bago y Taumo. En todas hay 900 bautizados que siguen en general dócilmente las instrucciones del Padre misionero. Casi todos tienen ya sus casitas en la calle correspondiente, y son muchos los que empiezan ya á sembrar cacao y otras plantas que se dan aquí, muy apreciadas. La mayor parte de los bautizados hasta ahora en estas Reduccion pertenecen á las razas tagacaola y bagoba, siguen en órden los manobos, sámales y calárganes y procuraré abrir tambien la puerta muy pronto á los guiangas, bilanes y atás. Para empezar, sin embargo, como conviene y llevar adelante esta obra, se necesitan algunos Padres misioneros, no sólo por ser muchos los infieles que se han de misionar, sino tambien por hablar varias lenguas y tener hábitos y costumbres muy diferentes entre sí.

Concluyo esta carta encomendándome en las oraciones y santos Sacrificios de todos los Padres y Hermanos de esa santa casa.

De Vds. afectísimo siervo en Cristo,

MATEO GIBBERT, S. J.



## CORREO DE HOY.

Madrid 30 de Julio.

La sesion celebrada anoche por la alta Cámara dió principio á las nueve y media y terminó á las cinco menos cuarto de la madrugada. Se acabaron de discutir los presupuestos de Cuba; se votó el proyecto por artículos, y despues definitivamente; se discutió la ley creando la escala de reserva, con larzos y pesados discursos de los Sres. Salamanca, Martínez Cámpo y Primo de Rivera, y por último, á las cuatro y media se dió lectura del proyecto, quedando tambien aprobado definitivamente. Como se vé, la trasnochada no pudo ser más aprovechada.

Con la sesion á que nos referimos han terminado los trabajos de esta primera parte de la legislatura; en la sesion de hoy de ambas Cámaras se leerá el decreto de suspension, y el Sr. Sagasta quedará en libertad de atacar de frente la crisis, resolviendo una cuestion cuyas dilatorias tanto le perjudican.

La incertidumbre sobre el planteamiento de la modificacion ministerial, continúa hoy lo mismo que los días anteriores. Que se vá Camacho; que no se vá Camacho; que le sustituye Pelayo Cuesta; que ya no le sustituye Pelayo Cuesta; que el único candidato que cuenta con probabilidades de éxito es el Sr. Puigcerver, que es D. Venancio, etc.; así llevamos ya no sé cuánto tiempo, y así amenaza continuar, si el lunes en la Granja no se resuelven de una manera definitiva las diferencias pendientes.

Anoche se dijo que la reina regente había manifestado al Sr. Alonso Martínez, por segunda vez, que era contraria á que hoy por hoy saliera del gabinete ningun ministro. La especie no hizo camino, pues los mismos ministeriales se apresuraban á desmentir la intervencion de doña María Cristina en este asunto.

Si hoy no se celebra Consejo, se verificará mañana por la mañana, y en él se hablará algo de la cuestion de gobierno que el lunes se planteará en la Granja, en otro Consejo preliminar, al que debe presidir la reina. El objeto de esta reunion previa es por el parecer del Sr. Alonso Martínez sobre la crisis.

Segun nos asegura una persona bien informada, los centralistas no quieren la modificacion ministerial, pero en el caso de haberla, desean que no se limite solo al Sr. Camacho, sino que comprendiendo otros departamentos, facilite lo que se llama una combinacion en regla. Lo que verían con más gusto, sobre todo, sería la entrada del Sr. Maura en Gobernacion; pero esto me parece difícil. Si acaso ya se contentarian con que pudiese obtener la cartera de Estado el marqués de la Vega de Armijo.

Parece que está acordado en principio que las elecciones provinciales se verifiquen el día 5 de setiembre próximo; el decreto lo firmará la regente en el Consejo del lunes. Segun mis noticias, los republicanos coalicionistas piensan luchar en gran número de provincias.

En algunos círculos se hablaba hoy con misterio del viaje que el general Martínez Campos piensa hacer á la Granja con objeto de ofrecer sus respetos á la reina. Los ministeriales quitaban importancia á la excursion del general, así como tambien al otro viaje que parece hará á Galicia para avistarse con el señor marqués de la Vega de Armijo.

La cuestion del gas en Cadiz estaba anoche muy mal, y no parece que ha mejorado nada hasta la hora en que escribo estas líneas. Lo particular del caso es que los que aprietan más al gobierno en este asunto son los fusionistas.

He dicho á V. más arriba que esta tarde se leería en ambas Cámaras el decreto de suspension de las sesiones; tengo que rectificar la noticia: como el Sr. Martos no ha regresado aún de la Granja, no ha habido sesion esta tarde. Mañana la habrá, para dar lectura al decreto de suspension.—N.

## PARTES TELEGRÁFICAS

Amsterdam 30.—Los socialistas preparan una gran manifestacion con motivo de los funerales de las víctimas de los últimos sucesos.

Se teme se repitan los desórdenes. Reina grande efervescencia en los barrios obreros.

Londres 30.—El *Times* de esta mañana no cree que Gladstone tenga el propósito de oponer dificultades inmediatamente al gabinete, impidiendo la aprobacion de los créditos necesarios para que este pueda gobernar.

Se añade que Gladstone dejará pasar sin discusion estos créditos hasta que se presenten los proyectos sobre la cuestion irlandesa.

Paris 30.—Los periódicos monárquicos de los departamentos sostienen que van ganando terreno con motivo de las próximas elecciones provinciales.

En cambio, los republicanos afirman que su partido obtendrá notable mayoría.

Las noticias que se reciben de Holanda hacen temer nuevos desórdenes en Amsterdam.

Dicen que, si bien la agitacion tiene por causa cuestiones locales, en el fondo de ella debe reconocerse la propaganda socialista, que ha hecho grandes progresos en aquel reino en espacio de poco tiempo.

El general Boulanger, ministro de la Guerra, marchará á fines de semana á la frontera italiana.

Los periódicos oficiosos dicen que el objeto de este viaje es puramente técnico, y que no deje infundir alarmas, pues las relaciones entre Francia é Italia son excelentes.

Esto no obstante la noticia ha causado cierta sensacion, porque coincide con la que comunicaron hace pocos días los periódicos de Roma de estar realizando las tropas italianas ejercicios de movilizacion sobre la frontera francesa.

San Petersburgo 30.—El ministro ruso Giers se ha visto obligado por motivos particulares á aplazar su viaje á Alemania con objeto de visitar al príncipe de Bismarck, pero durante el próximo mes de agosto se verificará dicha entrevista.

Amsterdam 30.—Esta mañana se ha verificado el entierro de las víctimas del último motín. La concurrencia ha sido inmensa, pero hasta ahora no se ha turbado el orden. Sobre la tumba de uno de los socialistas muertos en las calles, se ha pronunciado un corto discurso, sin que haya ocurrido ningun incidente notable.

## GACETILLA LOCAL.

## LAS INDULGENCIAS.

Hoy en Palma y en todos los pueblos de la Isla donde existen comunidades franciscanas, los fieles acuden fervorosos á ganar las indulgencias del Jubileo de Porciúncula. Por más que sea un hecho innegable que la fe y la piedad han decaido notablemente entre nosotros, todavía el sacro fuego se mantiene oculto entre cenizas, y, al soplo del Serafin de Asis, se reanima y arroja vivas y hermosas llamas.

Bello es contemplar á esas muchedumbres de fieles que, á pesar del positivismo desolador que todo lo invade, se ocupan en granjear tesoros que no son los de la tierra.

Bello es, en medio del orgullo satánico que conmueve hasta las bases sociales, observar la noble entereza de todo un pueblo que se eleva sobre sí mismo para condenar sus extravíos, para confesar sus culpas, para humillarse ante Dios y ante los hombres.

Bello es, enfrente de la estulta divinizacion de la humanidad, ver á los hombres unirse á Dios en la sagrada Eucaristía, y buscar al pié de los altares la gracia y la misericordia que engrandecen á los pequeños y dejan desamparados á los soberbios y presumidos.

¡La Indulgencia! ¡qué palabra tan simpática al corazón doliente de la deleznable humanidad!

¡La Indulgencia! ¡qué atributo tan bello y tan amable de Dios, que sobre todas sus obras hace descollar la misericordia!

¡La Indulgencia! ¡qué prerogativa tan característica de la Santa Iglesia Católica, siempre compasiva y amorosa para con todos los que le dan el dulce nombre de Madre!

Los que no saben pensar en la Iglesia, en esa bienhechora de la humanidad, sin que la calumnia y la ignorancia evoken en su fantasía lúgubres espectros de despotas y verdugos, de cadenas y hogueras, de barbarie y oscurantismo, fíjense un poco en esas fuentes de gracia y de misericordia abiertas á todas las almas llagadas y aflijidas; fíjense en la paz, consuelo, alegría y santo júbilo que muestran las almas felices que gozan la dicha de lavarse, como blancas palomas, en esas fuentes del Salvador; y despues, si no dan crédito á sus propios ojos, hagan por sí mismos la experiencia, y prueben cuán buena y cuán suave es la Iglesia Santa que á todos clama: Venid á mí los que trabajais y andais cargados, que yo os aliviaré.

La gloria de la Iglesia consiste en que sus mismos enemigos se contradigan y en no poder ser acusada sino por testigos que, como los del Salvador, estén discordes entre sí. Mientras unos acusan á la Iglesia de tirana y le niegan todo linaje de clemencia, otros la calumnian tachándola de fautora de relajacion por su extremada indulgencia.

Los primeros desconocen los hechos; los segundos la doctrina.

Los que acusan á la Iglesia de cruel, se rebelan contra los más luminosos y auténticos monumentos de la Historia, la cual nos señala los beneficios de la Iglesia brillando de siglo en siglo á los ojos de la humanidad más claros y numerosos que las estrellas del cielo.

Los que la suponen cómplice de la humana fragilidad por su excesiva indulgencia, ignoran la pro-

funda y sabia enomía de la gracia, que sólo perdona al arrepentido, que fomenta y aviva y robustece el arrepentimiento, que da luces y fuerzas y auxilios para sacar al corazón triunfante en sus luchas.

Ni la confesion, ni el Jubileo tienen nada que ver con la voluntad torcida, ni con el deseo pecaminoso, ni con la fragilidad consentida del pecador.

El perdon de la Confesion y la indulgencia del Jubileo suponen y requieren, como condicion indispensable, como requisito ineludible para gozar de sus favores, el arrepentimiento sincero de lo pasado y el propósito eficaz para lo porvenir. Ahora bien; donde este arrepentimiento y este propósito existen, allí no hay ya el pecador; hay tan sólo el penitente; y el perdon y la indulgencia vienen amorosamente en su auxilio para completar y coronar en él la obra maravillosa de la gracia.

Tan cierto es que para calumniar á la Verdad, es preciso desfigurarla.

Sólo se puede denigrar á la Iglesia de Dios velando su celestial hermosura, ú oscureciendo sus divinos esplendores.

TEÓFILO.

En la iglesia de Nuestra Señora de Montesión se celebró con pompa y magnificencia la fiesta del insigne español S. Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus. El divino oficio se cantó á toda orquesta por un nutrido coro de voces, y en el ofertorio predicó las glorias del Santo D. Mateo Llobera. Por la noche se cantó el Trisagio música de D. Bartolomé Torres.

El templo y el altar mayor estaban decorados con preciosos damascos y multitud de luces distribuidas con notable simetría. A todos los actos asistió inmenso concurso, especialmente al triduo que predicó el P. Valero.

Felicitemos á los padres de la Compañía que residen en esta capital por lo mucho que se desvelan por el esplendor del culto y para mayor gloria de Dios.

Lucida como era de esperar fué la fiesta cívico-religiosa que ayer se dedicó á la ilustre compatriota la Beata Catalina Tomás.

Una multitud inmensa llenaba la hermosa nave de la iglesia de Santa María Magdalena por la mañana, en el oficio divino en que se cantó una armoniosa partitura bajo la inteligente batuta del maestro de capilla D. José Capó. Ocupó el púlpito el orador sagrado D. Bernardo Mátas, pronunciando un elocuente discurso sobre lo que significaba aquella tradicional fiesta y el carro triunfal, diciendo que representaba la grandeza de Palma y la religiosidad de nuestros antepasados, de quienes nacían santos como la esclarecida Beata Catalina, poniéndolos en parangon con los hijos de los padres de este siglo.

Durante todo el día fué extraordinariamente visitada aquella iglesia que es depositaria del venerando cuerpo de la Santa mallorquina.

A la hora anunciada salió anoche la cabalgata y carro triunfal de la Beata Catalina Tomás, recorriendo la mayor parte de calles de esta ciudad, hasta las cuatro y media de esta madrugada, hora en que se ha retirado.

La cabalgata fué bastante concurrida, y reinó el mayor orden y compostura.

Fué de ver cuando pasó por la plaza del Mercado en donde existe colocada la piedra en que sentó la venerada Beata cuando joven. Allí se soltaron fuegos y bengalas; y una música desde bajo el toldo de aquel lugar tocó las consabidas canciones populares dedicadas á *Sor Tomasa*, que nadie, que sea mallorquin ignora.

Ayer mañana una hermana de D. Pedro J. Juliá canónigo, pasaba de Manacor á Pollensa, y al cambiar de tren en el empalme tropezó y cayó con tanta suerte que fué arrollada por el coche pasándole por encima, y dejándola cadáver, fué conducida á Inca, donde se constituyó el Juzgado y se instruye la sumaria.

Dios haya acogido en su seno el alma de la finada, y dé á nuestro querido amigo el bálsamo de la resignacion de que tanto necesita en esta imprevista desgracia.

Dice *El Diario de Palma* que se acaba de recomponer la cruz de piedra del monasterio de La Real, destruida, segun dice, por unos hombres no vecinos de aquellas inmediaciones y más dignos de vivir en los países salvajes del Africa, que en una isla europea. Nosotros celebramos lo mismo que el mencionado colega la recomposicion de dicha cruz, debida al sacerdote encargado de la iglesia que fué de cistercienses.

El 29 del corriente, en la villa de Fornalutx se verificará la subasta del arriendo de los pastos del monte *La Basa*, bajo el tipo de 800 pesetas anuales.



Ayer fondearon en este puerto la corbeta *Antonia*, capitán Sr. Castro, procedente de Cardiff, con cargamento de carbon; el pailebot *Antonieta*, patron D. Miguel Vaquer, de Barcelona, con efectos; y el bergantin goleta *Beatriz*, capitán D. Jaime Bonet, de Mazagan, con habas.

Se despacharon el pailebot *Salvador*, capitán D. José Jofre, para Cette, con vino; el pailebot *Francisca*, patron D. Gabriel Vives, para Cartagena, con efectos; el pailebot *Margarita*, patron don Martin Pons, para Ciudadela, con 5 pasajeros y efectos; el bergantin goleta *Mazagan*, patron don Rafael Mátas, para Mazagan, con lastre; el vapor *Jaime II*, capitán D. Rafael Vich, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia, 14 pasajeros y carga; y el laúd *San Bernardo*, patron D. Matias Alberti, para Valencia, con efectos.

Ayer entraron el laúd *Santa Úrsula*, patron don Jaime Sau, de Altea, con vino; el pailebot *San Antonio*, patron D. Juan Fajol, los laúdes *Bartolito*, patron D. José Ferrer, y *San Francisco*, patron D. Jaime Bosch, los tres de Barcelona, con efectos; y la polacra goleta *Virgen del Carmen*, patron D. Bernardo Esteve, de Sevilla, con trigo.

Ayer mañana en la Plaza Mayor dos prójimos se dieron de *sopapos*.

El motivo de la cuestion fueron unos melones.

La comision excursionista de la sociedad Arqueológica Luliana, emprenderá mañana á las dos de la tarde la excursion á la ciudad de Alcutia y estará de regreso el miércoles por la noche.

Por el Gobierno de provincia se han dado las oportunas órdenes para que se proceda á la busca y captura de Alvaro de Martínez Cuevas, soldado desertor del regimiento infanteria de Mindanao, y de Juan Bautista Ribas Rosselló, fugado de la cárcel de Altea, en la provincia de Alicante.

D. Ramon Soler y Carreras ha renunciado los derechos de Propiedad que tenía adquiridos sobre las seis pertenencias que constituyen la mina de mineral lignito denominada *Porvenir*, sita en el término de Selva.

La venta en pública subasta de estas seis pertenencias se efectuará el día 31 del corriente, á las once de la mañana, bajo el tipo de 800 pesetas.

El *Boletín oficial* del sábado publicó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Algaida durante el tercer y cuarto trimestres del año económico de 1885 á 86.

Julian Gayarre ha sido contratado por la empresa del régio coliseo para la próxima temporada.

Cantará en sesenta funciones, que á razon de 7000 pesetas cada una, suman la cantidad de 420.000.

Personas consagradas á la ciencia astronómica, anuncian para estos dias, una brillante lluvia de estrellas.

Si se realiza, será un espectáculo entretenido y sobre todo económico.

Segun nuestras noticias continúa en el mismo estado en el Hospital, el jóven que el juéves último recibió un tiro de pistola, en *Son Cili*.

Esta mañana, á las siete, ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Union* procedente de Valencia.

Ha sido portador de la correspondencia pública, 14 pasajeros, melones y efectos.

Leemos en *La Correspondencia de España*:

«El reputado grabador y dibujante D. Bartolomé Maura, acaba de entregar al acuñador señor Feu, la mitad de un precioso troquel que está construyendo, por encargo de S. M. la Reina Regente, que desea regalar á la sociedad colombina onnubense, una medalla conmemorativa de la salida del inmortal Colon en sus carabelas del puerto de Palos de Moguer; la otra mitad la entregará mañana, lunes, el señor Maura

Dicho troquel es de acero riquísimo, y su diámetro mide 85 centímetros; la medalla que será de oro escogido, pesará unas nueve onzas y será la más grande que se ha acuñado en mucho tiempo.

El troquel, cuyo dibujo ha hecho con sumo acierto el arquitecto y pintor señor Mérida, representa; por un lado, la salida de las carabelas, á todo trapo, y adornadas con flámulas y gallardetes, en los que se ve, en diferentes signos y tamaños, el símbolo de nuestra redencion.

Tanto el dibujo como el grabado de esta parte tienen un movimiento y una vida pasmosos. Debajo de esta parte, y grabado en una cinta, dice: «2, agosto, 1492»; y fuera: «A. Mérida, inv.—B. Maura, grabó».

La otra parte de la medalla la constituye el busto de doña María Cristina, grabado de tal modo, que es una preciosidad.

Para hacer este grabado se ha servido el señor Maura de un dibujo del señor Mérida y de una fotografía, sin retocar, que ha elegido entre catorce que le hizo á S. M. el fotógrafo señor Barcía y Viet. Debajo del busto hay un cajetin con la fecha 1886, que se cambiará cada año, puesto que el troquel será perpétuo; y alrededor se ve la siguiente leyenda: «S. M. á la sociedad colombina onnubense».

Mañana, 26, regresará de Biarritz el señor Mérida, y el 28 tendrá la honra de llevar á S. M. la medalla para que pueda ser enviada oportunamente á Huelva.»

Dice el *Diario de Barcelona* de ayer:

«Esta tarde saldrá para Mahon y Argel el vapor de la matrícula de Menorca *Puerto Mahon*, el cual inaugurará un servicio quincenal entre Barcelona y los puertos argelinos. La Compañía mahonesa de vapores ha tomado las disposiciones convenientes al objeto de que el indicado servicio entre Cataluña y la costa de Africa ofrezca al comercio las ventajas que proporciona la comunicacion directa por medio de buques de vela de pequeño porte.»

De *Las Novedades*, de Nueva-York:

«El calor, que hace seis dias va en progreso creciente en toda la region Norte de los Estados Unidos, alcanzó ayer, á la sombra, á 95° Fahrenheit (35° centígrados) en Nueva-York, y á 100° F. en varios puntos del Estado de Minnesota y territorio de Dakota.

Las poblaciones de Ashton y Pierre, en Dakota, recibieron una bocanada de aire calidísimo y seco, que hizo ascender el termómetro, ¡asómbrense ustedes! á 120° Fahrenheit (49° centígrados). Afortunadamente esto sólo duró media hora, y fué seguido de una corriente de aire fresco, que reanimó á los semidesfallecidos hombres y animales.

Un testigo ocular nos refiere que las aves volaban atontadas, y el ganado se escapaba de los corrales, y corría á sumergirse en la corriente más próxima, de donde no se les podía sacar ni á tres tirones.»



## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 31, á las 9 m.

El Sr. Sagasta está enfermo.

El bolsin bajó anoche 50 céntimos á consecuencia de las presunciones del Sr. Camacho.

La mayoría de los ministros se muestran partidarios de que continúe el Sr. Camacho.

Madrid 31, á las 10 m.

*El Imparcial* excita al Gobierno á fin de que obre con energía y mano firme para gobernar la direccion fija é inalterable.

*El Globo* supone que el Sr. Pelayo Cuesta reemplazará al Sr. Camacho en el ministerio de Hacienda.

Madrid 31, á las 9 n.

En el Consejo de ministros esta tarde se ha deliberado sobre la dimision del Sr. Camacho. La cuestion se resolverá en la Granja. Circulan varios nombres para reemplazarle, pero no hay ninguno seguro.

Madrid 31, á las 11:30 n.

*El Correo* confirma la opinion de que la crisis únicamente alcanzará al Sr. Camacho por casi insistir en la dimision, ignorándose si pasará al ministerio de Hacienda D. Venancio Gonzalez y si entrará Gamazo al de la Gobernacion.

San Ildefonso 1, á las 2 t.

Se dice que en caso de pasar el señor

González al ministerio de Hacienda, el Sr. Gamazo entrará en el de Gobernacion; el Sr. Gullon ó el Sr. Leon y Castillo á Ultramar.

Madrid 1, á las 2:5 t.

Aquí ha producido sorpresa el término del planteamiento de la crisis. Se sabe que no vendrá el Sr. Camacho. Se hacen conjeturas y se cree que no se concretará solamente á la salida del señor Camacho.

San Ildefonso 1, á las 4 t.

Los Sres. Campos y Duque de Tetuan han marchado aprovechando la silla-posta. El presidente del Senado se queda en la Granja. La Archiduquesa D.<sup>a</sup> Isabel ha diferido su salida, accediendo á los deseos de la Regente. Permanecerá la Archiduquesa aquí algun tiempo.

San Ildefonso 1, á las 2:20 t.

Es indudable que si se reduce la crisis á la salida del Sr. Camacho se completará el Gabinete con algun individuo del *Centro Liberal*. Si saliera el Sr. Montero Rios probablemente entraría á Ultramar el Sr. Balaguer, en caso de que el Sr. Gamazo entrara á Gobernacion.

Marchan los Sres. Campos y Duque de Tetuan pero es falso que tenga relacion con la política la estancia del señor Campos en la Granja, pues se marchó con objeto de evitar comentarios.

Madrid 1, á las 10:15 n.

Ha fallecido el ex-Director general de Aduanas Sr. Castanon.

Se tiene por seguro que el Sr. Gonzalez pasará al ministerio de Hacienda.

El general Martinez Campos y el Duque de Tetuan han salido para Madrid.

## Aviso al público.

Está para alquilar un piso y una botiga en el término de Palma «Secá del Real», lindante con la carretera de Establimens. Darán razon al bodegon de delante la Sacristía de San Miguel, núm. 3. 3-4

PÉRDIDA.—El sábado por la noche se perdió un reloj. Al que lo devuelva se le gratificará con el valor del mismo. En la redaccion de este periódico informarán. 1-3

## CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenidos. Trato esmerado y económico. 4-15

## VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH, TÉRMINO DE MANACOR,

Ida y vuelta el mismo dia.

Precios de entrada: de una hasta cinco personas 7:50 pesetas. Por cada persona de aumento 1:50 pesetas. 11-25 El guía de las Cuevas, vive calle de Artá núm. 24.

## POESÍES

D' EN

MIQUEL COSTA Y LLOBERA.

Un tom de VI—128 planes en octau—6 reals.— Se ven á sa *Llibreria de Propaganda Católica*, Call, 1, Palma.

TIPOGRAFIA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.